

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
España, trimestre... 4'50
Unión postal un año... 36'00
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.
Sin concisión no hay periodismo posible.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia al Director.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos Sinfiriano, Fabriciano y Zótico, mrs.
SANTOS DE MAÑANA.—S. Felipe Benicio, confesor.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA AGOSTO
La virtud de la Esperanza.
ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
Oh Jesús míto por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.
Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, en vez de desalentarse, reanimen su esperanza y generosidad.

RESOLUCION APOSTOLICA

Luchar contra el desaliento, en sí mismo y en los demás.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de Ntra. Sra., exponiéndose S. D. M. de siete á diez de la mañana y de cinco menos cuarto á las siete y media de la tarde.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en el altar mayor de S. Francisco.

Santa Iglesia Catedral

Por ser el último día de la Octava de la Asunción de Ntra. Sra., después del rezo de coro de la tarde, sobre las cinco menos cuarto, será llevada en procesión la imagen de la Virgen á la capilla del Claustro, cantándose la Salve.

Parroquia de la Stma. Trinidad

A las cinco de la tarde habrá los devotos ejercicios del Via-crucis.

Iglesia de Santa Clara

A las seis de la tarde continúa el octavario de Ntra. Sra. de la Asunción, cantándose la Salve y Toda-Páchara.

Iglesia de S. Magín

A las seis de la mañana se rezará el santo Rosario; luego habrá Misa, leyéndose los misterios figurados en la misma; empezarán los ejercicios de la Novena, y á las siete volverá á celebrarse el santo sacrificio. Por la tarde, á las siete, se rezará el santo Rosario, después se practicarán los ejercicios de la Novena, terminando con los gozos.

POLITICA

No se habla otra cosa en las columnas de la prensa que de la situación en que ha quedado el general Weyler como consecuencia del incidente ocurrido en el fuerte de San Cristóbal, donde, como es sabido, una alta indicación anuló el permiso que había concedido el ministro de la Guerra á los periodistas para que éstos permaneciesen en dicho fuerte.

Y preguntan los diarios, haciéndose eco, según aseguran, de autorizadas voces:

—¿Cuándo dimitirá el ministro de la Guerra?

Las prácticas constitucionales señalan, efectivamente, el camino de la calle á todo ministro que sufre un revólucion parecido al que acaba de proponerse al marqués de Tenerife.

En el régimen que padecemos, no hay causas más altas que originen la caída de un consejero.

Puede un ministro ser llamado á los consejos de la corona para administrar honrada é inteligentemente la hacienda pública, y no darse por fracasado á pesar de convertir éste en un caos y arruinar al contribuyente sin hacer maldita la cosa en provecho del erario; pueden entregarse millones tras millones á otro con destino á barcos de guerra, no aparecer luego los barcos ni los millones, y sin embargo, seguir el marino tan tranquilo en su gabinete; puede otro desbaratar la enseñanza, ó perturbar las conciencias, ó entregar un ejército, ó cubrir de lodo el nombre de España, y continuar durmiendo dulcemente en la ministerial poltrona.

Esas cosas, esas pequeñeces no inutilizan ni mucho menos á un ministro, ni el actual régimen se escandaliza por ellas.

Pero ¿dar un permiso cuya eficacia se niega por el poder moderador! Esto es lo grave, lo horrible, lo inaguantable,

lo que supone la inmediata é irrevocable dimisión del consejero atestado. Hacemos política á lo grande.

No tienen eficacia los ayes, la desesperación, la sangre de la patria; pero la tiene, é irresistible, un ceño, una mueca, una simple distracción del monarca.

¡Somos un pueblo libre!

TIJERETAZOS

El buen sentido popular, asesorado por la experiencia, asegura que no todo son flores en este pícaro mundo, y aún que no hay una sola de éstas sin las correspondientes espinas que desvirtúan un tanto sus encantos bellísimos.

Y es verdad.

Apenas recordarán mis lectores uno solo de los más faustos sucesos de su vida, uno solo de esos días aguardados con impaciencia, en que el sol de la felicidad que esperaban ver brillar en toda su majestad y esplendor sobre su cabeza no haya sido empañado por alguna nubecilla.

Yo, que me he perecido por recoger datos y observaciones sobre lo que la vida pública del prójimo tiene de notable é interesante, no creo haber dado con un hombre que en un instante determinado se haya podido llamar feliz sin distingos ni peros.

Sólo una vez presencié un caso de dicha que estaba tentado ya á registrar como ejemplo único de felicidad cumplidísima; pero...

Era un muchacho amigo mío que se había enamorado en sus mocedades de una joven muy cristiana, muy guapa y muy rica, circunstancia esta última que fué el escollo en que se estrellaron las pretensiones amorosas del mancebo, pues era éste lo bastante pobre para que la familia de la novia creyese muy en razón darle á entender que mientras no mejorase de posición estarían verdes.

¡La que se armó cuando se comunicó á ambas partes interesadas la fatal resolución paterna!

Desmayóse ella, estuvo á la muerte él, quedaron los dos sin apetito, huyó de sus ojos el sueño, empezaron á languidecer y á perder carnes, y en un tris estuvo de no tener que deplorarse una doble catástrofe, que al fin el tiempo, eficazmente auxiliado de algunos consejos prudentes y dados en forma oportuna, pudo evitar.

Hizoseles entrar en razón y aún se logró consolarlos un tanto con la consideración de que no habiendo otro obstáculo á su felicidad que el no contar él con que atender siquiera al propio desayuno, en su mano estaba proporcionar un medianjeo modus vivendi, conseguido el cual el asunto marcharía en seguidita como una seda.

Púsose él, alentado por esa esperanza, á trabajar con verdadero furor, ayudó Dios sus buenos propósitos, pescó un destinejo nada despreciable, y pocos días después recibía del papá suegro el sí en que hacía consistir toda su ventura.

Llevaronse adelante los preparativos de la boda á paso de carga, y una mañana hermosa, perfumada, fresca y agradable como de mayo que era, uniéronse para siempre los dos tórtolos, que formaban por cierto una encantadora pareja.

Llevaba yo aquel día como de costumbre mi carterita en el bolsillo, y anotaba en ella con escrupulosidad, recatándome, como se supone, de la alegre comitiva, las impresiones que se iban pintando en los dos nobles rostros de los novios, ya pálidos y temblorosos, ya sonrosados y risueños...

Terminada la ceremonia, las frentes, los ojos, el cuerpo todo de los noveles cónyugues irradiaba una alegría, una dicha, una satisfacción deslumbradoras.

—Y dicen que no hay flores sin es-

pinas—pensaba yo—. A ver quién encuentra una nota triste, una sola mancha sombría en ese cuadro que tengo enfrente.

Llovieron los plácemes y felicitaciones. Yo, aprovechando un instante en que habían dejado solo enteramente á mi héroe, me acerqué á él y le dije mientras estrechaba su mano:

—¿Eres feliz?

—¡Oh!—me contestó sonriendo y elevando significativamente sus ojos al cielo.

—¿Completamente feliz? ¿No experimentas ninguna desazón, ni molestia, ni un recuerdo inoportuno, ni...?

Estábamos hablando tan cerca el uno del otro, que sin darme cuenta le pisé.

—¡Ay!—gritó lastimeramente, llevándose al pie atropellado una de sus manos.

—¿Qué te pasa?

—¡Cáspital, poca cosa... Que el zapatero me ha hecho estas botas bastante estrechas, y tengo ahí un callo que está toda la mañana haciéndome ver las estrellas. Estoy aburrido.

—¡Inesperada revelación!—pensé yo recordando una vieja zarzuela.

Y á la primera coyuntura que pude aprovechar, saqué mi carterita, mi preciosa carterita donde cosas tan curiosas se han registrado, y escribí en ella:

“23 mayo de 18...—Julio M...—Acaba de casarse enamoradísimo y con una mujer que es de lo mejorcito del sexo. Sería completamente feliz... si no tuviese un callo que le atormenta despiadadamente y un zapatero que construye las botas como si se propusiera auxiliar á los callos.”

No, no hay dicha perfecta en este bajo suelo.

Ya se comprenderá que no era mi propósito hablar aquí de novios, de casamientos, de zapateros ni de callos.

Proponíame hablar del viaje de la corte, y el viaje de la corte ha sido precisamente el que me ha inspirado esas consideraciones que anteceden.

Parecía esa excursión un camino de flores en que no se recogían más que aplausos.

Pero...

Ya habrán visto últimamente mis lectores.

Y como ya lo han visto, y ellos son listos, y ningún provecho iban á sacar con que á mí me sucediese un percance por el prurito de ahondar en ciertos incidentes, creo me perdonarán el que, en lugar de remontarme á hablar de cosas reales, me quede modestamente en lo que llevo dicho del zapatero.

“El zapatero y el rey.”

Quiere decir que ni el rey ni el zapatero pueden escapar á la ley que pone espinas en los tallos de las flores más aromáticas y vistosas.

LOS JUEGOS INFANTILES

(DE COLABORACION)

I

Ningún espectáculo puede compararse al que ofrecen los niños en sus juegos infantiles: les sirven de recreo útil y beneficioso y, mediante ellos, satisfacen el instinto de movimiento, tan necesario é irresistible.

Cada vez que los contemplo en el patio del Colegio, me afianzo más en la observación de que el niño es imitador por naturaleza: copia en sus juegos todo lo que ve y lo que oye. Unas veces juegan á los soldados formando batallones, con sus jefes al frente, escogidos de entre los que tienen mayor dominio entre ellos; otras, imitan á los saltimbanquis con sus graciosas piruetas y arriesgados volatines; ya simulan fiestas patrióticas con seriedad inusitada; bien remedan á los parlanchines callejeros

propagadores de renombrados específicos.

El niño es por naturaleza inquieto, atrevido, alegre, bullicioso y jugador.

Este instinto es aprovechable y necesario, para que con el movimiento se desarrollen mejor sus masas musculares y se regulen y activen las funciones de respiración, circulación, nutrición y alimentación del organismo infantil.

Nosotros hemos tenido ocasión de comparar los niños que, sometidos á nuestro método de educación física, muestran un hermoso color sonrosado, están animosos, alegres, ágiles, rebosantes de salud y vida, con el alumno nuevo, procedente de escuelas sin patio ni galerías al aire libre donde pueda expansionarse durante las horas de recreo, ó víctima de los excesivos cuidados de un padre que á cada momento teme que el aire colado por la más insignificante rendija le enfrie ó ponga enfermo, consiguiendo así únicamente formar hombres débiles, melancólicos y enfermizos.

Es hoy un principio por todos reconocido, que los juegos infantiles pueden y deben aprovecharse como medios educativos. Al maestro incumbe evitar los que puedan despertar las pasiones.

El juego de foot-ball, por ejemplo, que de tanta moda se ha hecho desde hace algunos años en nuestro país, puede degenerar, entre adversarios poco corteses, en ejercicio violento y causar contusiones, torceduras y aun fracturas. En el Norte de Inglaterra, los mineros lo juegan con tanta brutalidad que todos los años se producen accidentes mortales.

Maestro hay que hablándome no há mucho de los procedimientos psicofísicos de mi distinguido amigo García Sánchez, se admiraba de que se pudiese enseñar jugando, y tuve que manifestarle que estaba en un error, que no hay tal juego, es decir, que con ellos el espíritu infantil no se expansiona ni encuentra deleite, porque ha de jugar con paula, esto es, porque de antemano ya sabe cuántos y cuáles movimientos ha de ejecutar, como el que representa una pantomina. Como mero pasatiempo no están mal; hay en ellos ingenio, pero soñar que pueden utilizarse como procedimiento general de enseñanza es una locura. Con tales procedimientos, añadi, no se consigue más que establecer un carrousel en clase; pero...

los conocimientos se quedan en el umbral de la inteligencia y no llegan á penetrar en el interior de ella. Y no es esto lo peor; sino que cuando en clase de historia, por ejemplo, ha de explicar una batalla cualquiera, divide á los alumnos en bandos, por sólo el prurito de hacerlos mover, aunque estén fastidiados los alumnos de tanto zarrandeo, y simula una lucha entre ellos, no pudiendo faltar la consabida caída de los muertos y heridos, dándoles desde luego con tal procedimiento una falsa idea de la realidad de los hechos, al mismo tiempo que tomándolo los niños á chacota, queda á lo mejor convertida la clase en un campo de Agramante. Y más sensible sería que lo tomasen en serio, porque entonces lo único que de la lección se llevarían los niños á sus casas, serían los gérmenes de pasiones innobles, tales como el odio, la envidia, etc., que de echar raíces en sus inocentes corazones los convertirían en los seres más infelices de la tierra.

La opinión pública está formada, y la importancia de los ejercicios corporales es hoy universalmente reconocida por cuantos se interesan por la educación de la infancia. En las escuelas primarias, en los liceos y colegios del extranjero son obligatorios los ejercicios corporales, y ningún establecimiento podría sostenerse si presentara en sus programas

este vacío, no concediendo tiempo alguno á la educación física de los niños que se les confían.

Há de procurarse, sin embargo, que el juego no llegue nunca á dominarlos de modo que en lugar de recreo en horas determinadas, no piensen en otra cosa que en él, transformándose en obstáculo á su conveniente educación.

En los juegos puede descubrirse el carácter de los niños, porque es en donde se manifiestan tales cuales son con entera espontaneidad. “Vedlos de cerca, escribe el P. Serrano, y observaréis como el orgulloso pretende imponer la voluntad á los demás; el envidioso mira con ceño á otro y forma banderín aparte; el avaro no puede ocultar el disgusto de no poseer los dijes y juguetes que tienen los demás; la susceptibilidad del quejumbroso de todo se resiente; el apocado á nada se atreve; el osado, que no conoce el miedo, se arroja intrépido al peligro, y el bondadoso y de suave condición, á todo se acomoda y con todos alterna.”

Esas ocasiones de conocerlos no deben desperdiciarse para buscar su corrección.

CARLOS VIOLA

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Mañana á las diez y media se celebrarán en la iglesia parroquial de San Francisco solemnes funerales en sufragio del alma de la virtuosa Sra. D.ª Ramona Navarro, madre del conoído agente de negocios D. Ricardo Cabré y madre política de nuestro particular amigo D. Andrés Henríquez.

Dadas las muchas relaciones y simpatías con que contaba la finada, no dudamos se verá muy concurrido tan religioso acto.

Reiteramos á los nombrados señores y demás familia nuestro sentido pésame.

El plazo para redimirse á metálico los reclutas del actual reemplazo termina el 30 de septiembre y no el 20 como por error de caja decíamos ayer.

En la madrugada de ayer fué viaticada D.ª Rosa Brull Casanovas, madre política del apoderado de la Delegación del Banco de Valls, D. Antonio Sánchez Barceló.

Fervorosamente rogamos al Eterno conceda á la distinguida enferma lo que más convenga á su salud, espiritual y temporal.

Según leemos, ha sido suspendido en su cargo, por providencia del alcalde, el secretario del Ayuntamiento de Castellvell, D. Miguel Ferré.

Mucho nos sorprende la noticia y sentiremos que se confirme por tratarse de un digno y honrado funcionario que durante el tiempo que ha desempeñado dicho cargo sólo ha merecido aplausos de sus superiores por su competencia y laboriosidad en todos los servicios.

Los maestros nombrados por el Rectorado en virtud de concurso único correspondiente al mes de febrero de 1901, Sres. D.ª María de la Cinta Beltrán Vives, D.ª Encarnación Lavad Tena, doña Magdalena Canal Mañé, D.ª Concepción Puignou Ortoneda, D. José Soler Molleví y D. Jacinto García Tajahuerce, no han tomado posesión de las escuelas que se les designaron, teniendo, por tanto, que correrse los lugares de la propuesta para proceder por tercera vez á la provisión de las siguientes escuelas: Gardells, ambos sexos, con 500 pesetas anuales de sueldo; Aiguaviva (Montmell), ambos sexos, con 500 pesetas; San Vicente dels Calders, ambos sexos, con 500 pesetas; Pontils (Sta. Perpétua), ambos sexos, con 500 pesetas; Pira, elemental de niños, con 625 pesetas; y Salomó, elemental de niños, con 625 pesetas de sueldo anual.

En la residencia de Valencia ha fallecido el P. Guillén, de la Compañía de Jesús. Dicho padre era muy conocido y apreciado en Barcelona, donde fundó el Apostolado de la Oración. D. E. P.

Hoy debe celebrarse sesión de segunda convocatoria nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Cada día son más insistentes las noticias que circulan acerca de la próxima venida a Cataluña de D. Alfonso XIII.

Actualmente hallase en Barcelona el jefe del cuerpo de seguridad de Madrid, coronel Sr. Morera, relacionándose el viaje de dicho señor, a lo que se asegura, con la supuesta excursión de la corte a estas provincias.

Por la Dirección general de los Registros civil y de la propiedad y del Notariado se convoca a oposiciones para cubrir las Notarías vacantes en este Colegio demarcadas en Falset (por traslación de D. Federico Costa), San Sadurni de Noya y Espeluga de Francolí, correspondientes a los distritos notariales de Falset, Villafranca del Panadés y Montblanch respectivamente, cuyos ejercicios tendrán lugar al mismo tiempo que los correspondientes a las Notarías vacantes anunciadas en la *Gaceta* de 14 de enero último.

Los aspirantes deberán presentar las solicitudes documentadas a la Junta Directiva de este Colegio Notarial dentro del improrrogable plazo de treinta días a contar desde el siguiente al de la publicación de dicha convocatoria en la *Gaceta de Madrid*, que tuvo lugar en la del 2 de este mes, expresando taxativamente en las instancias la Notaría ó las Notarías que soliciten y el orden de preferencia en su caso.

El término para la presentación de dichas instancias finalizará en 1.º de septiembre próximo.

Entre la Cenja y Rosell, estos últimos días cayó un abundante pedrisco, causando daños de importancia en el arbolado.

Ha sido desestimada la instancia promovida por el guardia civil de la Comandancia de Lérida, Bernabé Jiménez Gallejo, que solicitaba autorización para hacer una suscripción voluntaria en el instituto a que pertenece, a fin de allegar recursos con que poder construir un «reloj Astronómico Geográfico» de que es autor, ó bien que se le facilitasen algunos auxilios para poderlo efectuar, habiéndosele concedido mención honorífica por su laboriosidad.

Por Real orden de 14 del actual ha sido nombrado Juez de primera instancia de Tortosa, D. Eduardo Echalar y Solá.

Por Real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto que el 1.º de septiembre próximo caduquen las licencias concedidas para ausentarse de sus destinos, así como las comisiones otorgadas antes del 15 del actual.

Idéntica orden ha dado el ministro de Agricultura.

Se ha posesionado de la escuela de Hospitalet (Vandellós) D. Alejandro Pitarich.

El día 22 del próximo mes de septiembre darán principio las sesiones del Congreso Agrícola Regional, que se constituirá en dicha fecha en Valladolid, en los salones del Centro de Labradores.

Los agricultores que deseen asistir, pueden solicitar la inscripción como congresistas.

Se ha celebrado la fiesta mayor en el favorecido balneario de Vallfogona de Riuorç con una esplendidez insuperable.

Los cultos en honor de Ntra. Sra. de la Fuente de la Salud han sido magníficos, y los festejos públicos muy variados y animados.

Con muy buen acuerdo, se repartieron a los pobres bonos de 150 pesetas.

Uno de los números que mayor efecto produjo fué la procesión por el parque del establecimiento, a la que concurrieron gran número de fieles con hachas presídidos por el señor secretario de este arzobispado Dr. D. Juan Costa.

Actualmente hallanse en el balneario muchas y muy distinguidas familias.

Para el 31 del corriente prepara la Academia Católica de Sabadell la anual peregrinación al santuario de Montserrat.

A las nueve de la noche del día dieciocho del actual, al pasar por la calle Mayor de Alcover el vecino del mismo José Torrell Magrané, vióse agredido por

José Vendrell Miró el que le hizo un disparo de arma de fuego, cuyo proyectil dió en el blanco, produciéndole la muerte casi instantánea.

El agresor, después de consumado el delito, dióse a la fuga sin que a pesar de las órdenes circuladas haya sido detenido.

Han sido pasados a la Intervención de Hacienda aprobados por la Administración de Contribuciones, los repartimientos adicionales por rústica y urbana y el especial por gastos de extinción de la langosta de Bráfim.

Ha sido nombrado obispo auxiliar del Arzobispado de Toledo el Sr. D. Isidoro Badia, notario eclesiástico de Urgel.

Es natural de Isona, partido judicial de Tremp, y cuenta en la actualidad unos 36 años.

Ha tomado posesión del destino de oficial de 5.ª clase de esta Intervención de Hacienda, D. Joaquín Lalaguna Azco, que fué nombrado por Real orden de fecha 29 de julio último.

Por la subsecretaría del ministerio de Hacienda se ha concedido un mes de licencia al oficial 1.º de la Tesorería de Hacienda de esta provincia D. Adolfo Alasio Ruiz.

Los apéndices al amillaramiento de los Ayuntamientos de Rourell, Nou, Riudoms, Riba, Cornudella, Freginals, Pallaresos, Altafulla, Albiñana, Alfara, Benifallet, S. Jaime dels Domenys, Morrell y Rasquera han sido debidamente aprobados por la Administración de Contribuciones; y han sido devueltos para rectificar los de Prades, Vilabella, Lloá, Gatllar, Ascó y Bot.

Ha sido destinado a la Comandancia de Tarragona el guardia civil Joaquín Jimeno García.

La visita de nuestro puerto se hizo ayer muy agradable, pues eran siete los vapores ocupados en la carga ó descarga, siendo uno de ellos el trasatlántico «Berenger el Grande», de 5.000 toneladas iluminado interior y exteriormente con electricidad, el cual desembarcó unas treinta mil duelas y zarpo para Barcelona a las cuatro y media de la tarde.

Por los agentes del Municipio fué decomisada ayer en la Pescadería una pesada de pescado en la que la expendedora había merchado algunos gramos.

La referida mercancía se repartió entre algunas familias pobres.

Ayer por el veterinario Sr. Montardit se mandó inutilizar cierta cantidad de moluscos por hallarse en estado de descomposición.

Extracto del Boletín Oficial

Exposición y Real decreto del Ministerio de la Gobernación sobre descentralización administrativa de los municipios.

El Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes anuncia las vacantes siguientes:

La clase de Estudio de las formas de la Naturaleza y del Arte de la Escuela Superior de Bellas Artes é Industrias de Barcelona (Sección de Escultura), dotada con el sueldo de 3.000 pesetas anuales, que ha de proveerse por oposición.

La plaza de profesor numerario de inglés en la Escuela superior de Industrias de Tarrasa, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas, que ha de proveerse por concurso.

La plaza de ayudante repetidor con destino a la enseñanza de la sección artística en la Escuela elemental de Industrias y Bellas Artes de Oviedo, que ha de proveerse por concurso, dotada con la retribución anual de 750 pesetas.

La cátedra de Terapéutica en la Facultad de Medicina de Cádiz, correspondiente a la Universidad de Sevilla, dotada con 3.500 pesetas anuales y que debe proveerse por traslación.

Circular de la Administración de contribuciones de la provincia llamando la atención de los Ayuntamientos y Juntas periciales sobre algunos extremos de los expedientes de la filoxera que se hallan instruyendo.

La Alcaldía de Musara anuncia haber terminado el repartimiento de arbitrios extraordinarios para el presente año; y la de Capsanes el reparto de consumos y el apéndice al amillaramiento y recuento de ganadería para el próximo año de 1903.

Cédula de notificación del Juzgado de primera instancia de esta ciudad, de una providencia recaída en los autos del juicio declarativo de mayor cuantía pro-

movido por la representación de D. José Ballester.

El Juzgado de primera instancia de Vendrell publica la parte dispositiva de la sentencia recaída en los autos ejecutivos instruidos por D. Ignacio Fernández, y la cédula de citación de remate a los ignorados herederos de D. Salvador Fortuny Salvat, en méritos de la demanda ejecutiva presentada por el procurador D. Juan Nin.

Edicto del Juez instructor del Batallón de Cazadores de Barbastró, citando, llamando y emplazando al voluntario Francisco Mulet Bertrán, natural de Villalonga (Tarragona).

Otro del Juez municipal de Horta sacando a segunda subasta una casa de dicha villa, en méritos de autos de ejecución de sentencia instados por Ramón Roig Bort.

Nacionales y Extranjeras

El Congreso internacional de protección obrera que ha de reunirse en Friburgo (Suiza), y cuya celebración estaba anunciada para fines del pasado julio, se ha aplazado hasta últimos de octubre, empezando el 27 y terminando el 31 de dicho mes. Este aplazamiento permitirá a las diferentes organizaciones obreras de todos los países cooperar con sus trabajos al más brillante éxito de dicha Asamblea, que habrá de constituir una espléndida manifestación del amor de la Iglesia a los obreros y del interés que siempre ha demostrado por su mejoramiento moral y económico.

El Congreso de Friburgo formará época en la historia del movimiento católico social. El próspero estado en que, a Dios gracias, se encuentran las organizaciones católicas obreras españolas, hácenos desear que tomen parte en los trabajos del Congreso, convencidos de que habrán de representar lucidísimo papel en tan ilustre Asamblea.

Los concejales nacionalistas suspensos del Ayuntamiento de Bilbao, se presentarán en la próxima sesión a tomar posesión de sus cargos.

La ley Municipal dice que los concejales suspensos, después de cincuenta días sin formación de causa, podrán volver a tomar posesión de sus cargos.

Se sabe que se presentarán en la próxima sesión acompañados de notario, por si no les dan posesión.

La cosa promete dar mucho juego.

Según *El Correo*, en vista de las denuncias que ha recibido el ministro de Agricultura sobre la poca formalidad con que proceden algunos agentes de Bolsa para fijar el tipo de cotización de los francos, está resuelto a llevar el asunto a los Tribunales de justicia para que procedan contra los culpables como defraudadores de los intereses públicos.

De cómo entienden la libertad los jacobinos, que son iguales en Francia que en España.

Dicen de París:

Las jóvenes empleadas en Correos y Telégrafos han recibido comunicaciones de sus superiores jerárquicos, prohibiéndoles en nombre del Gobierno hospedarse en los conventos ó instituciones fundadas por religiosas.

De regreso de los Estados Unidos se encuentra en Ginebra el célebre aeronauta Santos Dumont, el cual se propone realizar en su globo una excursión atravesando los Alpes suizos.

Un telegrama de La Haya desmiente que M. Krüger se halle dispuesto a someterse a Inglaterra, reconociendo el tratado de paz con el Transvaal y el Orange.

Lejos de pensar así, añade el despacho, parece que han surgido diferencias entre el expresidente y los generales boers por negarse aquél a reconocer el actual estado de cosas, en lo concerniente a las repúblicas sudafricanas.

DISCURSO

pronunciado en el sexto Congreso Católico Nacional de Santiago de Compostela por el M. I. Sr. Penitenciario de la Catedral de Tuy, D. Antonio Cerviño, el día 20 del mes de julio de 1902.

(Continuación)

El cumplimiento de este artículo por parte del Estado salta a la vista. Mil veces protestaron los Obispos contra la enseñanza atea é irreligiosa que por muchos profesores se prodiga a la juventud escolar: mil veces pretendieron los Prelados intervenir esa enseñanza y revisar y sujetar a examen los libros de texto, y jamás han sido atendidas sus quejas y escuchadas sus razonadas ex-

posiciones. Reciente está el luminosísimo, contundente y enérgico Mensaje elevado a las Cortes por los Prelados de esta provincia eclesiástica, sin que dicho Mensaje haya influido nada en el ánimo de los gobernantes para poner freno a los desmanes de los maestros librepensadores. ¿Cuál debe ser, pues, la conducta de los católicos ante el ilegal proceder de los gobiernos en materia de enseñanza? Reforzar las representaciones colectivas y enérgicas dentro de los respetos debidos a la autoridad jerárquica; pedir a las Cortes y al trono que en adelante no se permita en los centros docentes otra instrucción que aquella que se basa en los dogmas de la religión del Estado, en conformidad con el espíritu y la letra del artículo 2.º del Concordato vigente.

El segundo medio tiene un carácter puramente doméstico, indirecto para el caso, pero cuyo empleo no debe desatenderse. Aunque no poco restringido ya por los últimos decretos del ministerio de Instrucción pública, los padres católicos podrán comprometerse a hacer uso de la libertad de enseñanza con el fin de sustraer a sus hijos al influjo de la escuela oficial, proporcionándole lecciones en el seno del hogar, al abrigo de la vigilancia materna, ó en colegios privados, exentos de la epidemia heterodoxa.

El tercer medio sería el de la oposición reñida y brillantísima por parte de los jóvenes que, adornados de suficientes títulos universitarios, conservan en sus almas el sentimiento de la fe y en sus corazones el amor a las tradiciones de la cátedra española. Las Ordenes religiosas podrán ser las primeras en acometer esta empresa, no tan árdua como tal vez se imagine. Con elementos de tan vasta ilustración como los que abrigan en sus claustros, tienen la primera base de operaciones: la segunda sería la lid honrosa ante el tribunal calificador; y el resultado de estos certámenes se entrevé en lontananza, a manera de aurora suave y rosada que disipa tinieblas y esparce resplandores.

No me parece tampoco empeño irrealizable la creación en los seminarios episcopales de una carrera similar ó igual a la de Ciencias y Letras de los centros oficiales. Adornados los jóvenes levitas de los mismos conocimientos que en las universidades se adquieren, investidos de grados académicos y en favorables condiciones por más extensos estudios preparatorios, ocuparían los primeros lugares en las ternas y un asiento honroso en el local de los parainfos. El desprendimiento de los ricos y el celo de los Prelados hallarían los medios de vencer dificultades que en su realización pudiese presentar este proyecto.

El cuarto medio sería la creación de universidades libres, y según el voto particular, a semejanza de lo que se concede a los católicos en otras naciones que no reconocen al catolicismo. Debemos, pues, trabajar y empeñarnos en que se nos permita organizar la escuela por regiones, no con arreglo a los planes del poder central, sino conforme a la libertad de los padres de familia, con los mismos privilegios y facultades de que ahora gozan las escuelas que sostiene el Estado. Fúndase este derecho de la escuela libre en el derecho sacrosantísimo de la patria potestad, anterior y superior a los del Estado en la educación de los hijos.

Ya comprenderéis que en los estrechos límites de este discurso, que ya se prolonga demasiado, no es fácil desenvolver planes complejos por su misma índole y naturaleza. Aquí sólo puede bosquejarse la idea: a los que se sientan con bríos y arrojo para luchar por Dios y por la patria corresponde el dar forma a los pobres conceptos que expungo a la deliberación de este Congreso.

ACCIÓN POPULAR Ó REPRESENTATIVA

Lejos de nosotros el pensamiento de esas manifestaciones tumultuosas y callejeras, tan tan funestas para el orden y la pública tranquilidad. Los católicos no debemos clamar con gritos descompuestos a las puertas de los ministerios ni ondear al viento banderas de motín truhanesco. Somos una fuerza ordenada y pacífica y aspiramos al reconocimiento de derechos indiscutibles, de libertades, por legítimas, desde antiguo otorgadas y consentidas, y que nos han sido arrebatadas por una minoría injusta y perturbadora. Y como fuerza nacional, que tiene por la Constitución y las leyes personalidad conocida, debemos ejercitar el derecho de representación ante los poderes constituidos, haciendo llegar hasta las gradas del trono la voz de la justicia inmolada, la voz que haga patentes al jefe del Estado

los ultrajes que sufre la religión, los desprecios que se infieren al mayor número de españoles por medio de los últimos decretos antirreligiosos, publicados con el fin de satisfacer exigencias de algunos pocos exaltados, igualmente enemigos del altar y de la realeza.

Si cuantos deseamos por interés de la patria y del catolicismo la conservación de las asociaciones religiosas, clamamos ante los poderes públicos y pedimos la libre existencia de esas milicias de la fe, que son al propio tiempo reserva del orden social, logremos seguramente detener el brazo del legislador y evitaremos que la infiquidad se consuma y el golpe caiga terrible sobre la cabeza de las congregaciones católicas. Porque de este modo, ordenado y pacífico, habárase emitido el verdadero sufragio y un plebiscito formidable por la significación y el carácter, arrancará a los jueces un veredicto de inculpabilidad é inocencia en favor de los acusados.

Se impone, pues, el deber de promover estas representaciones, que, reunidas y coleccionadas, constituirán la verdadera representación nacional. Hombres y mujeres podrán ejercitar individual ó colectivamente este derecho, bien de palabra, autorizada por el testimonio de un escribano y testigos, bien por escrito, con la firma y rúbrica de los que garantizan la autenticidad del documento.

ACCIÓN DOMÉSTICA Y SOCIAL DE LA MUJER

Medid, si podéis, señores, el alcance que en el seno de la sociedad doméstica tiene el apostolado de la mujer. Dotada de sensibilidad exquisita y de una imaginación fecunda, interesada más que nadie en la dicha del hogar, reflejo éste de la sociedad en que vive, es ella la llamada, de un modo directo, a solventar favorablemente el problema planteado contra las Ordenes religiosas.

No hay hecho grande en la historia del mundo en que la mujer no haya intervenido en un sentido ó en otro, pero casi siempre para proporcionar a la virtud un señalado triunfo contra la iniquidad. Su voz, cuando presentase los peligros que amenazan la paz de la familia ó la libertad de la patria, se parece a la voz del ángel que aplaca desde el cielo los enojos de la tierra y arroja en medio de los combatientes el olivo de la reconciliación y del amor (*Grandes aplausos*). La mujer debe al cristianismo su emancipación, a la Iglesia su dignidad, al Evangelio el nimbo de gloria que resplandece en su frente. La mujer reina en el mundo porque el catolicismo la coronó en la persona de María con guirnalda de inmaculada grandeza; porque la elevó por medio de un sacramento hasta la altura del hombre, y aun la hizo superior a él por títulos augustos de que el Criador quiso hacerla la única depositaria en la tierra.

Vosotras, pues, señoras, que conocéis la opresión cruel que sufre la Iglesia; que tenéis rasgos y decisiones sublimes en los momentos críticos y solemnes de la vida; que no ignoráis la deshonra con que os amenazan el comunismo brutal y el socialismo disolvente; vosotras que por instinto y sentimiento amáis la virtud y os interesáis por el desvalido, sois las llamadas a decidir en la cuestión que debaten todos los impíos y malvados contra vuestros hijos ó vuestros hermanos, contra aquellas hijas principalmente que han ofrecido a Dios la pureza del corazón, al prójimo una vida de abnegación y heroicos sacrificios, al mundo el ejemplo sublime de pobreza y castidad que redimen la miseria, a los ángeles un espectáculo de admiración y de santa envidia.

Protestad, señoras, protestad contra las arbitrarias medidas que cierran las puertas del claustro a las vocaciones religiosas, y privan a tantos infelices que yacen en los asilos y hospitales, de los amorosos y solícitos cuidados de la *Hermana de la Caridad* y de la *Hermanita de los pobres*. En cruzada de abnegación y de fe, llevad vuestras quejas hasta el recinto de las leyes, hasta los oídos del trono, porque en España, tierra de la hidalguía y de la caballerosidad, nunca el hombre manda cuando la mujer suplica. (*Aplausos*).

Acción decisiva sería ciertamente la vuestra si asociadas al clamor general que levanta la persecución contra los conventos, arrojáis el peso de vuestra influencia doméstica y social en la balanza que va a decidir de los destinos de las congregaciones en la nación que fué cuna de Domingo de Guzmán, de Raimundo de Fitero, de Juan de Dios, de Ignacio de Loyola y de Teresa de Jesús. A Galicia cabe la honra de haber iniciado esta cruzada, y al Congreso de Compostela incumbe la tarea de buscar el medio de organizar una *Liga perma-*

mente de Señoras, cuyo objeto sea re- clamar la derogación de los decretos que privan á las Congregaciones reli- giosas de vida legal é independiente y las colocan en una situación ó imposible ó angustiosa.

ACCIÓN ECLESIASTICA, ó DEL CLERO SECULAR

«Divide y vencerás.» Empleada desde antiguo esta forma por maquiavélicos políticos y diplomáticos, se recurre á ella como medio predi- cto de acabar con los institutos reli- giosos, ya que recientes experiencias demostraron la eficacia de semejante táctica. La división viene desgarrando hace años el campo católico con venta- jas para los enemigos de la Iglesia. Mientras nosotros nos injuriábamos mu- tuamente, los sectarios, unidos en infer- nal conjura, asestaban en silencio sus armas contra los muros del santuario y preparaban la ruina de los templos y de los altares.

Por un procedimiento parecido pre- tenden los sectarios introducir la divi- sión entre el clero secular y el regular, entre la exención religiosa y la juris- dicción ordinaria. Igualmente enemigos los anticlericales del sacerdocio regular y del secular, halagan á uno para atacar más libremente al otro, y al final de la jornada exterminar á los dos. (Aplau- sos.)

Los sacerdotes seculares y regulares constituimos un solo ejército, dividido en dos cuerpos: el de observación y el de operaciones, que marchan á la con- quista de las almas por la predicación del Evangelio y el influjo de la gracia: *Docete omnes gentes.* Las órdenes reli- giosas forman la vanguardia de este ejército divino, según ha dicho León XIII, y ellas son las que realizan propiamente el mandamiento de Cristo.

No hay, pues, causa alguna que suscite celos y rivalidades entre estas dos milicias sagradas, puesto que la una ne- cesita de la otra para llevar á cabo los grandiosos planes de la redención y re- ñir el eterno combate de la verdad con- tra el error, del cielo contra el infierno.

Pero cuando se intenta persuadir á las gentes de que el clero secular es enemigo de las Ordenes religiosas, de que éstas invaden el terreno que á aquel pertenece, de que usurpan y mal retie- nen la jurisdicción ordinaria de los Obispos, estamos en el caso de desmen- tir solemnemente tales asertos y de re- clamar ante los poderes constituidos el derecho que los religiosos tienen de vivir libremente en España protegidos por las leyes generales del país y ampa- rados por las especiales de la Iglesia católica.

(Concluirá)

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento constitucional de Tarragona

En virtud de lo dispuesto por el Real decreto de 14 de junio de 1891 y de lo acordado por el Ayuntamiento de mi presidencia en sesión de 8 del actual para normalizar el servicio benéfico sa- nitario municipal, se hace público que todas las familias pobres de esta capital que justifiquen dicha circunstancia se presenten en la Sección de vigilancia del Ayuntamiento á los efectos de su inscripción en las listas.

Tarragona 21 de agosto de 1902.— Juan Pallarés.

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.— Francisco Franquet Asens.— Elisa Terrés Roca.
Fallecidos.— Francisco Javier Eibert Espugas, Unión, 22 (66 años).
Matrimonios.— Ninguno.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer
De Gijón y Valencia, vapor Duro, de 482 ts., c. J. Prda, con efectos, consignado á los señores Hijos de Benigno López.
De Barcelona, vapor Sagunto, de 783 ts., ca- pitán J. del Castro, con tránsito, consignado á los Sres. Hijos de Benigno López.

Despachadas

Para Barcelona, vapor Berenguer el Grande, con tránsito
Para Amsterdam y escalas, vapor Niobe, con carga general.
Para Barcelona, vapor Duro, con tránsito.
Para Bilbao y escalas, vapor Sagunto, con car- ga general.

Estación enotécnica de España en Cetet

Boletín del 16 de agosto 1902

La calma para los vinos de la propie- dad vuelve á acentuarse y los precios han bajado de dos á tres francos por

hectólitro; la necesidad de desocupar los envases para colocar los caldos de la próxima cosecha, ha contribuido baste- tante á tal depreciación.

En todas las comarcas de los departa- mentos del Sudoeste, los precios de los vinos franceses son los siguientes: *aramon*, 7 á 8 francos hectólitro; *montagne*, 1.ª y 2.ª calidad 8 á 10 francos; *Alicante bouschet*, 10 á 12 francos; *blanc-bourret*, 15 á 18 francos; *blanc-picpoul*, 18 á 20 francos; *costieres*, 11 á 14 francos; *rosé paillé* y *aramon blanc*, 9 á 10 francos.

Respecto á las cosechas de vino, aquí se cree que la española será corta y por esta razón se sostendrán los precios con firmeza en la península y hasta mejo- rarán.

De nuestros vinos en las plazas fran- cesas poco podemos decir. Si en tiempos normales la época de año que atravesamos es la peor, cualquiera puede figu- rarse lo que ha de ser, en las presentes circunstancias, el negocio de los vinos exóticos.

A París *Berey* ni los precios acusan variación ni se han animado las transac- ciones. Aquel gran mercado tiene ac- tualmente para nosotros tan poca im- portancia como los demás mercados franceses. La plaza de Burdeos está también más encalmada que de ordina- rio á pesar de que ya era bastante mala la situación para los vinos españoles. Se puede decir que las cotizaciones son exclusivamente nominales.

Vinos españoles en Cete: Alicante 1.ª, 30 á 32 francos por hectólitro; idem 2.ª, 26 á 27; Benicarló, 22 á 25; Cataluña, 30 á 34; Priorato, 30 á 34; Utiel (tipo Aran- gón), 23 á 25; Valencia 1.ª, 28 á 30; idem 2.ª, 22 á 23; Vinaróz, 20 á 22; Moscatel (8 á 10º licor), 44 á 53; mistela, 38 á 48; idem roja, 42 á 48.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer

4 por 100 interior contado.....	72'45
4 por 100 idem fin de mes.....	72'47
5 por 100 amortizable.....	92'70
Aduanas.....	00'00
Banco de España.....	000'00
Tabacalera.....	492'00
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambios de París.....	36'75
Idem de Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	81'85

Bolsa de Barcelona

Cambios sobre el extranjero

Londres 90 días fecha.....	d.	34'1
» 8 y 8 días vista.....	p.	00'0
» 4 á 3 días vista.....	p.	00'0
» á la vista.....	p.	3'
» cheque.....	p.	3'
París á 90 días fecha.....	p.	
» 3 días vista.....	p.	
» cheques.....	p.	
» á la vista.....	p.	
Berlin, cheque.....	p.	

Acciones

Por 100 Dinero	
Banco Hispano Colonial..	149'10
Catalana Gral de Crédito..	60'00
de Crédito Mercantil..	00'00
Ferrocarril Orense.....	28'8
» Norte.....	52'
» M. Z. y Alicante.....	83

Efectos públicos

Interior fin de mes.....	04'00	72'4
Cap. prov. Amort. cont..	05'00	00'00
» fin mes.....	05'00	92'75
Empréstito municipal....	06'00	

Obligaciones

Ferrocarril Norte Segovia..	5	102'15
» id. Almansa..	5	102'45
» S. J. Abadesas..	3	75'25
» T. B. Francia..	4'50	99'75
» T. B. Francia..	2'25	57'75
» M. Z. Alicante..	4'50	100'45
M. á Z. y A. Ser. A. Valla- dolid á Ariza.....		102'50
Madrid-Barcel. (Directos)	2'25	58'00
Ferrocarril M. á B. R. Roda.	2'25	57'50
Tarr. Bar. F.ª (no hipotec.)	4'25	
Grao Val. Alm. (no adher.)	3'00	00'00
Ferrocarril Alm. adheridas	3'00	72'65
Orenses.....	3'00	48'75

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

Reunión de consejeros del Banco de España

Madrid, 21, 12'15 t.
En la reunión de consejeros del Banco de España, que se celebró bajo la presidencia del gobernador de dicho establecimiento, para tratar de la cuestión de los cambios, aceptó en principio el Consejo la creación de sucursales en París, Londres y Berlín. Quedó pendiente el acuerdo definiti- vo.

Huelga de panaderos

1'19 t.
Despachos de Córdoba dicen lo que sigue:
Se considera inminente la huelga de obreros panaderos.
Las peticiones formuladas por éstos han sido rechazadas por los patronos,

quienes parecen dispuestos á no tran- sigir.

Las autoridades intervienen me- diando entre obreros y patronos para evitar un conflicto.

El alcalde ha adoptado ya medidas para que, en el caso de ocurrir la huelga, no falte pan á los vecinos.

El rey en Burgos

3 t.
Se ha recibido un despacho oficial de Burgos, dando cuenta de que el rey asistió esta mañana á un solemne Te-Deum, que se cantó en la Cate- dral, en cuyo templo entró bajo pálio, acompañado por el número arzobispo, las autoridades y numerosas comi- siones.

El público le aclamó constante- mente.

Para juzgar á Portas

3'15 t.
Se han reunido los capitanes de la Guardia civil para juzgar la conducta del Sr. Portas ante los violentos ata- ques que le dirige *El País*.
Se mantienen reservados los acuer- dos que se han adoptado.

Lo que dice Moret

4'20 t.
El ministro de la Gobernación ha dicho que en el último Consejo no se trató de una manera decisiva acerca del asunto del levantamiento de la suspensión de garantías en Barcelo- na.

Según lo dicho por el Sr. Moret, se han aventurado algunas noticias so- bre el asunto.

El estado del general Pacheco

6'5 t.
Telegrafían de Vitoria que el gene- ral Pacheco no recibe visitas á pesar de haberse notado algún alivio en la enfermedad que padece.

Hasta ahora no se han presentado las complicaciones pulmonares que se temían.

La fiebre ha decrecido.
Durante toda la noche le han esta- do velando y asistiendo su ayudante Sr. Moraiz y el general Agustí.

Portas y Lerroux.—Bastonazos

11 n.
A las siete de esta tarde se han en- contrado en la calle de Alcalá el ca- pitán Portas y el diputado D. Alejandro Lerroux.

Después de cruzarse algunas pocas palabras entre ambos, el primero la emprendió á bastonazos contra Le- rroux, quien se ha defendido como le ha sido posible hasta que los han se- parado agentes de orden público y algunos transeúntes.

El bastón del capitán ha quedado roto en dos pedazos.

Los dos han sido conducidos á la delegación de policía, cruzando por el camino algunas frases vivísimas.

Lerroux, en su calidad de diputado, ha sido puesto inmediatamente en libertad, apreciándosele una contusión en la frente.

El Sr. Portas ha sido llevado á las prisiones militares, donde ha quedado arrestado.

Al ser interrogado ha negado ter- minantemente que haya realizado la agresión por instigaciones de nadie.

El suceso ha sido comentadísimo en todos los círculos, en los cua- han recordado los antiguos mo- des de resentimiento que existen en ambos contendientes.

Indemnización

11 n.
Írmase que el Sultán de Ma- rrocos ha indemnizado debidamente á los padres de los niños secuestrados en Tábilas.

Acción católica

11 n.
El vicario de Santiago que en las elecciones aprobadas en el último Consejo Católico figura la de apoyar á las fuerzas posibles á los efectos que se presenten en las elecciones que se compro- meten seguir sumisos las instruc- ciones de las autoridades eclesias- ticas.

Centinela asesinado

11 n.
El centinela que ha sido asesinado en el polvorín de aquella ciu- dad de Algamea.
Se han encontrado numerosas y encontradas pruebas sobre este triste suceso.

XTRANJERO

Americanas

11 n.
Anuncian de Nueva York que el comité colombiano de dicha ciudad, ha recibido noticias de auto- ridad según las cuales las tropas del Gobierno capitularon en Aguadulce.

Los revolucionarios colombianos en gran número se dirigen hacia Pana- má.

Las congregaciones

11 n.
París.—Continúan emitiendo su opinión los Consejos generales de los

departamentos, acerca de las Con- gregaciones religiosas.

En el de Morbihan ha sido votada una moción de censura al Gobierno diciendo que Francia envió un ejér- cito á la China para defender las mi- siones católicas, y este mismo ejército de regreso á la patria lo utilizó mon- sieur Combes para expulsar á las Her- manas congregacionistas, obligando á los soldados á cometer inicuos atropel- los que han venido á eclipsar las glori- as de Francia.

Los generales boers

11 n.
París.—Telegrafían de Utrecht que en la conferencia que tuvieron los ge- nerales boers con M. Krüger, éste les reconvino por haber abandonado la lucha que con tanto arrojo sostenían para conseguir la independencia del Transvaal.

—En otro telegrama de la misma procedencia se dice que los generales boers Botha, Dewet y Delarey han desistido hacer un viaje por Europa, según han declarado, á dar única- mente una conferencia en Inglaterra.

Visita regia

11 n.
París.—De Berlín telegrafían que el emperador Guillermo de Alemania hará una visita al rey Eduardo en Sandringham en el mes de noviembre próximo.

Horas fúnebres

11 n.
París.—Mañana llegarán á Bruselas los generales boers, con objeto de organizar los funerales de Lucas Meyer, recientemente fallecido en aque- lla capital.

Mensaje y dimisión

11 n.
París.—De Capetonw telegrafían que se ha inaugurado la legislatura del Parlamento de la Colonia del Cabo. Se aprobó un Mensaje dirigido á los reyes de Inglaterra.

Espérase la dimisión del ministro colonial.

Bolsa de París, Apertura

11 n.
París.—3 por 100, 100'80.
Exterior español, 81'80.
Norte España, 184.
Zaragoza, 289.

Bolsa de París, Cierre

11 n.
París.—3 por 100, 100'85.
Exterior español, 81'87.
Norte España, 184.
Zaragoza, 289.
Francos, 37'00.
Libras, 34'56.

MENCHETA.

Gabinete de enfermedades de los ojos

Eduardo Tello

MÉDICO OCULISTA

Ex-interno, por oposición, de la Facultad de Medicina.—Ayudante del oculista Dr. Ríos

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.

Gratis á los pobres

Conde de Rius, 11, principal

SE DESEA ARRENDAR

una habitación á la que vaya anexa un patio ó jardín.
Informarán en la Plaza de Pescadería, 9, tienda.

Traslado

El Notario D. Trinidad de Martorell y de Verdura ha trasladado su habitación y despacho á la calle de Apodaca, 25—1.º—1.º.—Telefono nú- mero 95.

Imp. de LA CRUZ, Méndez Núñez, 5.

COLEGIO PROVINCIAL

FUNDADO EN 1888

BACHILLERATO, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.
Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía

Primera enseñanza

PÁRVULOS, ELEMENTAL, MEDIA Y SUPERIOR

Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

Afuera de S. Francisco.—Tarragona

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.^a Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua			
Manantial grande	Manantial pequeño		
Temperatura: 14°	14°	Sulfato magnésico. 3'98688 grs.	0'94580 grs.
Densidad 1.00665	1'00903	Cloruro sódico. 0'63133 »	7'01071 »
Residuo fijo á 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro	Bromuro sódico. 0'00014 »	0'00066 »
Gases en 1 litro de agua		Yoduro sódico. indicios »	0'00013 »
Acido carbónico. 25'34 c. c.	13'48 c. c.	Bicarbonato cálcico. 0'18733 »	0'28714 »
Nitrógeno. 10'60 c. c.	12'94 c. c.	Bicarbonato estróncico. 0'02830 »	0'01506 »
Acido sulfúrico. indicios	indicios	Bicarbonato ferroso. 0'00078 »	0'00147 »
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Silicato sódico. 0'05784 »	0'05571 »
Sulfato sódico. 0'35340 grs.	1'76126 grs.	Sílice libre. 0'01528 »	0'02543 »
Sulfato cálcico. 0'17755 »	1'71714 »	Fosfato aluminico. 0'00250 »	0'00181 »
		Potasio pequeña cantidad	pequeña cantidad
		Lítio. »	»
		Sulfuros alcalinos. »	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se duenden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vícerales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

TIENDA DE PAPELES PINTADOS

DE

FRANCISCO DE A. CARBONEL

REUS.—Cementerio Viejo, núm 8.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones. Cristales, transparentes, marcos dorados. Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cielos-rasos. Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas y extranjeras.

Reus.—Cementerio Viejo, 8.—Re

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios. Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

ANÍS San Gerónimo

Especialidad de la casa

DESTILERIA San Gerónimo

de Francisco Forrellat * Castellvell y Vilar (Prov. de Barcelona)

El ANÍS SAN GERÓNIMO está elaborado con alcoholes vínicos esmeradamente refinados y combinado con hierbas aromático-medicinales de la histórica montaña de Montserrat, constituyendo un licor que á la par de poseer un sabor exquisito, es altamente higiénico, tónico y digestivo. Los estómagos más delicados lo reciben sin daño alguno.

Gran diploma y Medalla de oro por la Academia parisién

Representante en España: D. Valentín Vallhonrat

TARRAGONA

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE **EUGENIO VIRGILI**

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DIA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos

Todo á precios sumamente reducidos

FUMADORES

Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca

EL NEGRITO,

fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo.

Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta

PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS

Depósito único en España:

EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

Lecithina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**

Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?

Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?

Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?

Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.

Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador **Rhum Quina Chambeau. CARDONA**

Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

Agua florida Cardona, para hermostrar y refrescar el cutis.

Centro de **especialidades fotográficas**, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.

Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.

Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westcorp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.

Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona.

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias propiedades disolventes de la grasa, no tiene al en ninguno de los preparados que hasta día se han venido empleando para quitar manchas, no sólo de la ropa, paños de lar, tapices, alhajas de todas clases, etc., sino de terciopelos, sedas, sobre fieltro y en especial para los guantes.

Única composición hace que sea más el éter y que desaparezca la mancha simultáneamente sin perjudicar el colorada y sin que deje el olor repugnantísimo de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias

POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos

M. Dalmáu Oliveres

Paseo de la Industria, Letra B

Barcelona

POGRAFIA TARRACONENSE

Méndez Núñez, 5

este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y ma, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato

DE

1.ª enseñanza

Comercio

MONTBLANCH

Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

Droguería y Ultramarinos

DE **JAIME SANS**

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.

Vinos, champagne y licóres de todas clases y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados